
 

 

SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  

MARTES 25 DE ABRIL DE 2017 

 

Ocho columnas 

 

 

 

 

 

Tras videoescándalo cae candidata de Morena 

Quitan candidatura y expulsan de la bancada a Eva Cadena 

 

 

Liga Fiscal en EU a Coahuila y narco 

Advierte complicidad de Gobierno estatal con Los Zetas 

 

 

Trump planea bajar ISR de firmas a 15% 

BAT. No se incluiría el ajuste fronterizo en la iniciativa que presentan mañana 

 

 

Trump saca el muro de su presupuesto 

Desistió de incluir partida por 1,400 MDD para su proyecto. 

 

 

PGR: se integran nuevos cargos en contra de Duarte  



ASF: desvío de $45 mil millones, lo denunciado hasta ahora 

 

 

Trump y su grupo son virulenta minoría: CSG 

“Ven amenazada su circunstancia”; el TLC no fue panacea, hay que modernizarlo, 

señala 

 

 

EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Para largo, fiscal anticorrupción 

La CONAGO pide llegar a acuerdos 

 

 

La Mara domina ruta de migrantes CA-México 

Son quienes mandan en el camino a EU; asaltan, golpean o matan a 

centroamericanos que intentar llegar a la casa del Migrante en Huehuetoca, señalan 

sobrevivientes. 

 

La Razón 

Que video en el que le mandan $500 mil no le mancha el plumaje, dice 

AMLO 

Asegura que fue un cuatro para su candidata. 

 

 

Exigen la renuncia de AMLO  

Investigar recursos que podrían ser ilegales, P. de Ochoa Reza 

 

 

¡Bajo terror! 

Tamaulipas 

 

 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
http://www.oem.com.mx/laprensa


¡Más dudas! 

Televisora de EU revela testamento de Juan Gabriel, en el que nombra a su heredero 

universal a Iván Gabriel, pero el documento carece de huella y firma y la identificación 

que se presentó para dar fe fue un pasaporte ya expirado 

 

 

Cimbra a Morena videoescándalo 

Candidata recibe 500 mil pesos “para AMLO” 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

  



  



 

  



 

  



 

 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Panorama Nacional 

Peña Nieto y Andrzej Duda pactan acuerdos (El Sol de México, Carlos Lara, P.10A 

Nacional). 

México. - Combate al crimen organizado, profundizar en la relación estratégica, 

incrementar el turismo y los intercambios comerciales fueron los acuerdos alcanzados 

entre México y Polonia con motivo de la celebración de los 90 años de establecimiento 

relaciones diplomáticas dejando claro que “son dos naciones amigas, que avanzan 

juntas por el camino de la prosperidad”. 

En el marco de la visita de Estado del presidente polaco, Andrzej Duda; Enrique Peña 

Nieto dijo que con una visión de futuro México y Polonia avanzan en el establecimiento 

de una relación estratégica que beneficie a ambas sociedades, ya que “existe un dialogo 

fraterno y respetuoso”. 

Después de sostener un encuentro privado, el Primer Mandatario aseguró que entre 

ambas naciones existe el propósito de ensanchar la relación en el terreno económico y 

en la cooperación, ya que Polonia “es un país importante dentro de la Unión Europea y 

es un importante socio comercial de México, dentro de los países de la misma Unión”. 

 

Tras videoescándalo cae candidata de Morena (El Universal, Carina García, P.P.- P. 

A6 Nación). 

Luego de que EL UNIVERSAL dio a conocer un video en el que recibe 500 mil pesos 

para supuestamente entregarlos a Andrés Manuel López Obrador, la diputada local con 

licencia, Eva Cadena, fue removida de la candidatura por la presidencia municipal de 

Las Choapas, Veracruz, y sacada de la bancada de Morena en el congreso estatal. 

En un comunicado, reconoció que aceptó el dinero en efectivo como una aportación 

para Morena. “Mi error es evidente, doy la cara porque no tengo nada que ocultar”. 

Agregó que dejaría la candidatura. Sin embargo, antes indicó que fue Alexis García, 

identificado como representante de los empresarios de Coatzacoalcos, quien le dio el 

dinero, y agregó que ya lo devolvió. 

 

Para largo, fiscal anticorrupción (Excélsior, Redacción, P.P.- P. 6 Primera). 

La presidenta de la Comisión de Justicia del Senado, Pilar Ortega, consideró 

conveniente retrasar aún más el nombramiento del fiscal anticorrupción por parte del 

Senado. 

“Sería lo más probable, lo más sano, porque esto le quitaría tensión política. Pero lo 

ideal es que avancen los consensos”, dijo la panista en entrevista con Pascal Beltrán 

del Río para Imagen Radio. 

Ortega agregó que “la discusión en torno a la figura del fiscal está en la Junta de 

Coordinación Política, pero además hay otro tema importante, el de ¿quiénes serán los 

magistrados? Son 18 nombramientos. Y tenemos hasta el 30 de abril, por eso se habla 

ahora mucho de la posibilidad de un periodo extraordinario”. 



En tanto, el presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), Graco 

Ramírez, confió en que los senadores lleguen a un acuerdo en ese tema y en el de la 

Ley de Seguridad Interior. 

 

Liga Fiscal en EU a Coahuila y narco (Reforma, Agencias, P.P.). 

Un Fiscal federal de Estados Unidos calificó de inadmisibles los documentos oficiales 

emitidos por el Gobierno de Coahuila por considerar que no son confiables por la 

presunta complicidad de la Administración estatal con Los Zetas. 

Esto se desprende de una moción para invalidar documentos del Gobierno de Coahuila, 

en el juicio 5:13-CR-00655-XR seguido en Texas contra Marciano Millán Vázquez, 

"Chano", presunto ex líder de Los Zetas en Piedras Negras. 

En mayo del año pasado, Millán pidió que se desestimaran cargos en su contra, que 

incluían asesinato y tráfico de drogas, y presentó documentos emitidos por la 

Administración coahuilense que sostienen que fue exonerado y que no tienen cargos 

criminales en su contra. 

 

Baja desempleo a costa de mayor precarización (El Economista, María del Pilar 

Martínez, P.4, 5 En Primer Plano). 

En marzo pasado, la tasa de desempleo abierto en México tocó un nuevo mínimo al 

caer a 3.5% de la población económicamente activa (según cifras desestacionalizadas), 

pero paralelamente la tasa de condiciones críticas de ocupación, que captura a los 

empleados que ganan poco trabajando mucho, así como a aquellos que tienen 

disponibilidad para trabajar más debido a su bajo salario, se ubicó en 14.1%, el mayor 

nivel de la década para un mes comparable. 

“No debemos perder de vista que está creciendo la Población Económicamente Activa, 

por ello vemos un reflejo de trabajadores informales importante, pero también podemos 

advertir que no es suficiente la remuneración de las plazas, porque también aumentan 

estas formas de generación de ingresos de manera informal”, opinó María Fonseca, 

directora de la Escuela de Negocios del Tecnológico de Monterrey Región Sur. 

Al respecto, Alfonso Bouzas, investigador de la UNAM, opinó que “se habla de más 

empleo, pero éste es precario; incluso podemos ver que el salario se ha estancado 

desde entonces, desde el repunte del empleo, se ha sacrificado el ingreso de los 

trabajadores”. 

 

Rechaza Mancera que la Carta Magna local sea una ocurrencia (La Jornada, 

Alejandro Cruz Flores, P.28 Capital). 

La Ciudad de México se ha consolidado como una urbe de derechos, con leyes de 

avanzada, manifestaron activistas y el jefe de Gobierno capitalino, Miguel Ángel 

Mancera Espinosa, al celebrar 10 años de las reformas al Código Penal que dieron paso 

a la interrupción legal del embarazo hasta antes de las primeras 12 semanas de 

gestación, que a partir de este mes quedó institucionalizado en la Secretaría de Salud 

local, al dotarlo de una estructura administrativa y de gasto, con lo que se garantiza el 

servicio a las mujeres que lo soliciten. 



El titular del Ejecutivo local señaló, ante defensoras de los derechos humanos, que sacar 

del Código Penal para convertir en un derecho de la mujer decidir sobre su cuerpo no 

es hoy una casualidad, es el trabajo de hombres y mujeres comprometidos. 

Reunidos en el Museo de la Ciudad de México, agregó que la Constitución local es 

también una muestra de la legislación de avanzada que caracteriza a la capital 

mexicana, que no es una ocurrencia, sino producto de un amplio debate, y que tiene 

además la esencia misma de la ciudad, que son sus derechos y libertades. 

 

Confirma Gobierno capitalino planta de generación eléctrica (El Sol de Mèxico, 

Ana María Lozada, P. 1A - 4A Ciudad). 

El Gobierno capitalino confirmó ayer el inicio de la construcción de la Planta de 

Generación de Energía del Bordo Poniente Etapa IV, con una inversión privada de tres 

mil millones de pesos, que generará energía para encender 517 mil luminarias del 

alumbrado público y el encendido de 700 edificios públicos de la Ciudad de México que 

consumen 238 mil Gigawatts al año. 

Asimismo, servirá para alimentar a la red del Metro. 

El jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera Espinosa, acompañado de los secretarios 

de Hacienda, José Antonio Meade, y de Energía, Pedro Joaquín Coldwell, señaló que 

esta planta generará energía eléctrica limpia y será el verdadero legado de su 

administración, porque se ha “convertido en referentes como son el C40, en motores de 

cambio y de generación de buenas prácticas”. 

Indicó que se tendrá un ahorro de 500 millones de pesos y la sustitución del uso de 

energía contaminante, es decir que, para finales de esta gestión, se estará con 12 mil 

toneladas de transformación de energía para la ciudad con sustentabilidad en abasto de 

energía eléctrica de manera permanente. 

 

Se plantan contra Maduro (Excélsior, Agencias P.5 Global). 

Caracas. - Unas dos personas murieron ayer en ciudades del oeste de Venezuela, 

durante una nueva jornada de protesta contra el presidente Nicolás Maduro, con lo que 

suman 23 muertos en casi un mes de manifestaciones opositoras, según la Fiscalía. 

El defensor del Pueblo, Tarek William Saab, indicó al canal privado Globovisión que 

tiene el registro de un fallecido identificado como Jesús Sulbaran, funcionario de la 

gobernación de Mérida. 

En el municipio Bolívar, de Barinas, Renzo Rodríguez recibió un disparo en el pecho 

cuando se encontraba en las inmediaciones de la alcaldía, dijo el Ministerio Público, 

precisando que otra persona fue herida. 

Los hechos en Mérida ocurrieron en medio de la protesta nacional opositora llamada el 

“gran plantón”, en la cual miles de personas salieron a ocupar las principales vías de 

tránsito de sus regiones. 

En Caracas, el “gran plantón” se realizó en la autopista Francisco Fajardo, donde la 

protesta se desarrolló pacíficamente, aunque con incidentes aislados en los que 

intervino la policía mediante el uso de gases lacrimógenos. 



Llega a Surcorea submarino nuclear (Reforma, Agencias, P.1 Internacional). 

Washington, D.C. - Mientras suben de tono las tensiones entre Estados Unidos y Corea 

del Norte, un submarino nuclear se acercó ayer a las aguas del país asiático. 

El USS Michigan arribó ayer a la península de Corea del Sur, de acuerdo con la BBC, y 

se prevé que sea respaldado por el portaaviones Carl Vinson y una flota militar en los 

próximos días. 

Esto, como una manera de presionar a Pyongyang, que insiste en realizar pruebas de 

misiles balísticos y continuar con su programa nuclear. 

En tanto, de acuerdo con oficiales cercanos a Donald Trump, el Presidente convocó 

para mañana una reunión atípica con el Senado y los secretarios de Estado, Defensa, 

y el Director de Inteligencia Nacional. 

 

El muro de Donald Trump se empantana (El Economista, Philip Rucker y Robert Costa, 

P. 45 Geopolítica). 

AYER POR la noche la Casa Blanca trató de calmar a un Washington nervioso como 

consecuencia de lo que parece ser un choque inevitable entre el Congreso y el 

presidente Donald Trump, con motivo a la inclusión del gasto del muro en el presupuesto 

fiscal, cuya fecha fatal de aprobación es el viernes. 

Todo indica que Trump suavizará la medida, es decir, sacará del presupuesto el costo 

del muro con tal de ver la luz verde del Congreso. 

Trump, a pesar de que controla ambos extremos de Pennsylvania Avenue (las dos 

cámaras y el gobierno), ha de haber recordado los dolores de cabeza de su antecesor, 

Barack Obama, que le detonaron las dificultades para que le aprobaran sus propuestas 

de presupuestos. 

 

 

Procuraduría Agraria 

Ejidatarios acayuqueños urgen a PA regularizar tierras (Imagen del Golfo, 

Alejandro Ceja, p.web) 

Lunes 24 de abril de 2017 

Fue durante la tarde de este lunes, cuando campesinos acudieron a las oficinas citadas, 

donde sostuvieron un diálogo con René Celerino Espejo Aguilar, jefe de residencia a 

quien le expusieron su queja. 

Detallaron los inconformes al titular de esta dependencia, que es prioridad para los 167 

ejidatarios, legalizar las tierras de uso común debido a que el presidente del comisariado 

ejidal, Silvestre Linares Ramos, está haciendo mal uso de éstas y se está beneficiando, 

toda vez que existe un banco de arena. 

Sin embargo, agregan que para que se lleve a cabo la legalización de esa área de varias 

hectáreas, requieren de un documento que desde el 30 de septiembre del 2016, ya está 

en trámite y que a decir del titular del departamento jurídico Manuel Lotina Martínez y el 



visitador agrario Roberto Mateo, supuestamente ya está en manos de la Procuraduría 

Agraria, pero hasta la fecha los campesinos no han recibido nada. 

López Obrador, los cuentos políticos (Columna, La Verdad de Tamaulipas, Raúl 

Terrazas Barraza, p.web) 

Lunes 24 de abril de 2017 

Ya que andamos en asunto de instituciones federales, esta semana se estrena como 

delegado de la Procuraduría Agraria, Raúl García Vallejo, quien fuera alcalde de 

González en el trienio pasado y que, sabe de asuntos del campo en todos los sentidos, 

no en balde ha sido además de líder agrario, funcionario municipal y represente de la 

CNC en tareas de carácter político. 

El nuevo delegado llega a la oficina que dejó hace más de un año, Jesús Miguel Ortega, 

cuando se fue a trabajar a la oficina nacional al lado del director Cruz López Aguilar. 

La oficina de la Procuraduría Agraria estaba con un encargado, Carlos Garza Yado, 

quien habrá de dar a conocer los pormenores de la operación en los últimos tiempos. 

En la PA, como le dicen a esa institución los hombres del campo, estuvo en alguna 

ocasión y con muy buenos resultados en su desempeño, el abogado Juan Antonio 

Ortega Juárez, quien despacha ahora como secretario del Ayuntamiento de Victoria. 

Justicia Itinerante a más municipios: PA (La Voz de Durango. P.web) 

Lunes 24 de abril de 2017 

Como parte de las acciones que doten de certeza jurídica en el medio rural, la 

Delegación de la Procuraduría Agraria (PA) realizará las Jornadas de Justicia 

Itinerante en Nuevo Ideal y de Santa María del Oro, durante los días 3 y 12 de mayo, 

respectivamente. 

Lo anterior fue anunciado por el delegado de la dependencia federal, Pedro Silerio 

García, quien agregó que al acercar estos servicios y justicia, en coordinación con el 

Tribunal Unitario Agrario y el Registro Agrario Nacional (RAN), se facilita la certeza 

jurídica que requieren muchos sujetos agrarios. 

Solución a un problema agrario con más de 70 años de antigüedad (Página 

Ciudadana, Guillermo Pimentel, 1 Foto, p.web) 

Viernes 21 de abril de 2017 

Llegan a final feliz ejidatarios de Huepalcalco, municipio de Ocuituco y, comuneros de 

Tetela del Volcán, en el Estado de Morelos, con la ratificación de un convenio 

conciliatorio que pone fin a la disputa de tierras, que ambos grupos enfrentaban desde 

hace más de 70 años. 

La Procuraduría Agraria, a través del Programa de Atención a Conflictos Sociales en el 

Medio Rural (COSOMER), de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 

(SEDATU) y, el Tribunal Unitario Agrario (TUA) del Distrito 49, lograron mediante la 

conciliación, con un dialogo abierto y participativo, así como la aplicación de la Ley, que 

las partes en conflicto llegaran a un acuerdo definitivo. 

El Procurador Agrario, Cruz López Aguilar, atestiguó la ratificación del convenio entre 

los dos núcleos agrarios, a la que asistieron servidores públicos de la SEDATU, del 

Registro Agrario Nacional, del Tribunal Unitario Agrario y de la Delegación de la 

Procuraduría Agraria en la entidad. 



(Información también publicada en: Cardinalia, 2 Fotos/Grilla en el Poder/La Red 

Social, 3 Fotos/Expo Noticias, 3 Fotos/Sitquije/Análisis a Fondo, 1 Foto 

Finiquitará SEDATU adeudo con municipios (El Mercurio, Lupita Domínguez, p.web) 

Lunes 24 de abrild e 2017 

Tamps.- Con recursos correspondientes al presupuesto 2017, la Secretaria de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, (SEDATU), finiquitará el adeudo que enfrenta 

con los municipios, informó su titular en Tamaulipas, Sergio Guajardo Maldonado. 

Dichos adeudos corresponden a la construcción de 75 obras dentro del programa 

Habitat con un costo aproximado a los 20 millones de pesos, ”Hay adeudo del 2016 que 

la propuesta de oficinas centrales es cubrirlo con recursos del 2017 y esperemos que 

así sea para poder cerrar ese capítulo del año pasado, son alrededor de 20 millones de 

pesos”. 

Detalló que este adeudo, se generó debido a algunos recortes presupuestales que se 

aplicaron durante el año anterior en esa secretaría, cuando ya las obras estaban en 

proceso. 

Fundamentalmente las obras que se realizaron fueron pavimentos en municipios como 

Nuevo Laredo, Miguel Alemán, Reynosa, Río Bravo, Valle Hermoso, Matamoros, San 

Fernando, Victoria, Mante, Tampico, Madero y Altamira. 

 

Sector Agrario 

Sedatu, obligada a dar dinero para reconstruir casas porque Fonden no 

apoya (Ángulo7, Carlos Balcázar Placeres, p.web) 

Lunes 24 de abril de 2017 

Debido a que el Fonden no ha entregado recursos para casas afectadas por la tormenta 

tropical Earl, la Sedatu se ve obligada a dar 1.5 millones de pesos, pero sólo para 

atender 198 de 551 que le tocan del total de mil 50 identificadas. 

A ocho meses de esa contingencia en la Sierra Norte, el delegado de esa dependencia 

federal en la entidad, Juan Manuel López Arroyo, reconoció que no hay fecha para que 

llegue el dinero de ese fondo que se necesita para llevar a cabo las acciones de 

reparación y reubicación de viviendas a favor de las familias damnificadas. 

Invierte Sedatu 13 mdp en municipio de Atzacan (Imagen del Golfo, Lucía García 

Evangelista, p.web) 

Lunes 24 de abril de 2017 

Santa Ana Atzacan.- Derivado de la gestión e interés presentada por el alcalde de 

Atzacan, Magno Roberto Romero Álvarez, el gobierno federal invirtió más de 13 millones 

de pesos a través de la SEDATU en obras de beneficio en impacto social, afirmó el 

delegado de la Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano, Pedro Yunes Choperena, 

al encabezar el corte de una nueva vialidad y una unidad deportiva en Atzacan.  

"Son obras y acciones dignas de los habitantes de esta localidad, por ejemplo la cancha 

que hemos venido a inaugurar es un lujo que gracias al interés de la autoridades locales, 

fue posible para beneficio de sus gobernados" comentó. 



Destacó que en 2014, la SEDATU invirtió en Atzacan más de 7.5 millones de pesos, en 

2015, 4 millones 800 mil pesos, en 2015, 1 millón 200 mil pesos para otra cancha y más 

de 762 mil pesos en obras de Fonhapo. 

Prevén vivienderas un año complicado (Reforma, Nallely Hernández, p. 6 Negocios) 

Cd. de México.- Tras presentar sus reportes financieros del primer trimestre de 2017, 

las desarrolladoras de vivienda evidenciaron señales de que les espera un año 

complicado, según expertos. 

Armando Rodríguez, analista de Signum Research, consideró que en especial las 

vivienderas de enfoque social presentaron resultados adversos por la disminución de 

los subsidios, así como por la cautela en compras de casas a la espera del aumento a 

los montos de créditos Infonavit. 

"Va a ser un reporte relativamente complicado en la primera mitad del año, y en general 

esto va a estar muy vinculado a la reducción de subsidios, por parte del Gobierno 

federal. 

 

Acusan a líderes de ejidatarios de “extorsionar” a empresas eólicas (La 

Jornada, Diana Manzo/Corresponsal, p. 26 Estados) 

Juchitán, Oax.- La encargada del despacho de la Secretaría General de Gobierno de 

Oaxaca (Segego), Carmelita Ricárdez Vera, dijo ayer que son los líderes y no ejidatarios 

los que pretenden desestabilizar el estado de derecho en los parques eólicos, tras la 

detención de 11 labriegos que bloqueaban la central generadora de Santo Domingo 

Ingenio, de la empresa Eólica de Francia (EDF). 

Ricárdez Vera explicó que los detenidos fueron llevados al Ministerio Público en la 

capital del estado y se les ha brindado apoyo jurídico para responder a las acusaciones. 

El domingo pasado los ejidatarios, quienes obstruían desde hacía dos meses la central 

eólica del polígono Cinco Palmas, en demanda del pago de 30 mil pesos para cada uno 

de los 214 arrendatarios por concepto de utilidades, fueron arrestados por policías 

estatales a petición de EDF. 

La funcionaria estatal recalcó en entrevista que son los líderes quienes pretenden 

extorsionar y chantajear a las empresas eólicas, y los ejidatarios sólo se dejan manipular 

por ellos; por eso exigen cobros de derecho de piso que no avala la empresa eólica. 

 

Lanza Infonavit Tu Propia Obra, un crédito para la autoconstrucción (La 

Jornada, Patricia Muñoz Ríos, p. 13) 

El Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), la 

Comisión Nacional de Vivienda (Conavi) y la Sociedad Hipotecaria Federal (SHF) 

pusieron en marcha el programa Tu Propia Obra, a fin de otorgar crédito a propietarios 

de un terreno privado o incluso ejidal, para que construyan en su solar. 

El director del Infonavit, David Penchyna Grub, explicó que el nuevo esquema busca 

promover la autoproducción de vivienda asistida y está dirigido a trabajadores que 

ganan menos de cinco unidades de medida y actualización (UMA), equivalentes a 11 

mil 500 pesos. 



Detalló que para obtener este producto es necesario ser derechohabiente del instituto, 

contar con 116 puntos, edad máxima de 64 años 11 meses y no tener un crédito vigente 

con el organismo o con algún ente financiero operado por éste. 

 

 

Sector Agropecuario 

 

 

Entrega Sagarpa 57 aspersoras a cañeros (El Sol de México, Luis Ferral, p. 7 

República) 

Orizaba, Ver.- Con el fin de concluir los pendientes de entrega de recursos que se tenían 

de proyectos y programas del 2016, la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo 

Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), otorgó ayer 57 aspersoras para productores de 

caña de la zona de Tezonapa. 

El respecto José Romero Mora, jefe del distrito de la Sagarpa en Orizaba, señaló que 

con esta entrega se liberaron recursos del orden de los 300 mil pesos, siendo 

beneficiados el mismo número de productores de la gramínea. 

 

Ganaderos acusan a la Sagarpa y CNC de fraude por 32 mdp (Ángulo7, Héctor 

LLorame, p.web) 

Lunes 24 de abril de 2017 

Cobros irregulares, sin sustento legal ni transparentar su destino y un fraude por 32 

millones de pesos del programa de aretado de ganado cometido por la Sagarpa y la 

CNC, acusaron ganaderos de la mixteca poblana y El Barzón. 

En 2015 se promulgó la norma mexicana NOM-001-SAF/GAN-2015, en la que se obliga 

a todos los ganaderos, apicultores, comercializadores y establecimientos de sacrificio 

animal la utilización de un dispositivo de identificación animal (con forma de arete) por 

cada cabeza de ganado. 

De acuerdo con la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y 

Alimentación (Sagarpa), esta medida tiene como objetivo la prevención de 

enfermedades, así como poder identificar a cada ejemplar, sin embargo, los ganaderos 

denunciaron que hay “opacidad” en el proceso para adquirir los dispositivos, al igual que 

su utilidad. 

En rueda de prensa, Alejandro Carvajal Hidalgo, presidente de El Barzón poblano, 

señaló que a pesar de que la medida fue propuesta y promovida por la Sagarpa, delegó 

la operación del programa a la Confederación Nacional Campesina (CNC), que 

mediante su Confederación Nacional Ganadera (CNG) es la que cobra por el arete y por 

ponerlo, pero los ganaderos han acusado cobros diferenciados, además de que no 

creen en la utilidad de su utilización. 

 



Organizaciones Campesinas 

 

Bloqueos de campesinos frente a la SHCP inmoviliza la zona poniente (Mirna 

Servín Mora y Carolina Gómez Mena, p. 30) 

Cientos de campesinos del movimiento El Campo es de Todos bloquearon por horas la 

avenida Constituyentes, afuera de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), 

lo que inmovilizó vialidades de la zona poniente de la ciudad hasta después de las 13 

horas. 

Los manifestantes llegaron en decenas de camiones alrededor de las 10 horas frente a 

la dependencia federal. Después bloquearon ambos sentidos de Constituyentes, por lo 

que se cerró por completo el paso de cientos de automovilistas, que esperaron más de 

dos horas para cruzar entre Jacarandas y Las Torres. Sin embargo, el cierre impactó 

desde la zona de Santa Fe hasta Chapultepec. 

Granaderos capitalinos trataron de negociar la apertura de un carril de cada lado en lo 

que llegaban a un acuerdo con las autoridades federales. Y aunque por momentos hubo 

connatos de riña, no hubo enfrentamiento. 

José Narro Céspedes, líder de la Coordinadora Nacional Plan de Ayala (CNPA), informó 

que el acuerdo al que llegaron fue que entre el viernes y el martes próximo habrá una 

reunión con José Antonio Meade, titular de la SHCP. 

 

 

 

Para consultar fechas atrás >>> 

 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

  

http://www.pa.gob.mx/noticias/atras.htm


 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 

  



 


